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Технику, произведённую ор-
ловскими машиностроителя-
ми, охотно покупали западные 
потребители. И опять же в этом 
нет ничего особенного, если 
принять во внимание произ-
водственно-технологический 
потенциал «Дормаша». На 
предприятии действует откры-
вающая зарубежный рынок ор-
ловской продукции система 
менеджмента качества на со-
ответствие требованиям ИСО 
9001:2000, имеется также пре-
стижный сертификат TUV 
SERT. 

 А тем, кто давненько не по-
сещал «Дормаш», сообщим та-
кую деталь: сегодня завод плот-
но укомплектован самым совре-
менным, высокопроизводитель-
ным оборудованием. Здесь ус-
тановлены и успешно работают 
американские машины терми-
ческой резки с микроплазмен-
ной технологией, действует 
швейцарский комплекс лазер-
ной резки, внедрена линия ок-
раски порошковыми полимер-
ными красками. 

У «Дормаша» немало и дру-
гих плюсов. Например, основ-
ными потребителями его про-
дукции были многочисленные 
предприятия Росавтодора, 
Росдорлизинга и могущест-
венного Министерства оборо-
ны.   

Но, пожалуй, самый внуши-
тельный плюс — работники это-
го завода. Преданные предпри-
ятию, грамотные, обогащённые 
многолетним опытом кадры. 
Они решали всё именно так, как 
требовалось для того, чтобы ав-
тогрейдеры различных моди-
фикаций, фронтальные погруз-
чики и бульдозеры легко зани-
мали свою нишу на рынках сбы-
та. 

Что же выбило такое креп-
кое, а главное, востребованное, 
предприятие из колеи? 

Кризис и выбил. Как лако-

нично заметил первый замести-
тель генерального директора 
ЗАО «Дормаш» А.В. Вовк, объ-
ясняя суть обрушившихся на 
завод напастей, «рынок стоит 
— практически все предпри-
ятия нашей отрасли сегодня не 
у дел». 

— Может, нет спроса на про-

дукцию «Дормаша»? — спроси-
ли мы.

— Заказов на нашу технику 
не убавилось — нет платеже-
способного спроса, — уточнил 
Александр Викторович.  

На 1 марта у завода было 13 
готовых для реализации машин 
и ни одного платежеспособно-
го покупателя. Не продаётся 
техника, по своим эксплуатаци-
онным качествам не проигры-
вающая лучшим мировым брен-
дам. И при этом она дешевле 
западных аналогов — а значит, 
более конкурентоспособная. 
Что называется, приехали... 

Несомненно, негативно от-
разился на общей ситуации и 
взлёт доллара, мгновенно при-
ведший к значительному удо-
рожанию импортных комплек-
тующих. Однако на предпри-
ятии не этот фактор считают 
определяющим. Здесь ничто не 
мешало бы адаптировать про-

изводство под те ценовые па-
раметры, которые устраивают 
потребителя. Но... нет спроса. 
Кстати, это общая для россий-
ского рынка «картина» — вре-
менно спрос оказался заморо-
женным.

РЕГИОНЫ 

ПРОСЯТ РУБЛЯ
На что рассчитывают сего-

дня топ-менеджеры «Дорма-
ша»? Честно говоря, кризис су-
зил варианты возможностей до 
клочка шагреневой кожи. Ко-
нечно же, прежде всего реаль-

ный сектор уповает на то, что 
принимаемые в последнее 
время президентом и прави-
тельством антикризисные ме-
ры наконец-то начнут прояв-
лять себя и на конкретных 
предприятиях. Очень большая 
надежда на государственную 
транспортную лизинговую ком-

панию, призванную стимули-
ровать производство отечест-
венной дорожно-строительной 
и коммунальной техники. В об-
щей сложности на развитие 
этого сектора рынка через Фе-
деральное дорожное агентство 
и Министерство регионально-
го развития будет выделено 
около 35 миллиардов рублей. 
Очень хочется верить, что от 
этой внушительной суммы что-
то перепадёт и нашим маши-
ностроительным предприяти-
ям — тому же «Дормашу», а  
также переживающим не луч-
шие времена «Мценскому за-

воду «Коммаш» и ЗАО «Орёл-
Погрузчик». 

Как сообщили нам в департа-
менте имущества, промышлен-
ности и информатизации Орлов-
ской области, делается всё не-
обходимое для того, чтобы про-
дукция орловских машинострои-
телей попала в госзаказ. Что ж, с 

нетерпением будем ждать конк-
ретного постановления прави-
тельства по этому поводу. 

Есть также надежда, что на-
конец-то возобновится эконо-
мическое сотрудничество на-
шего региона с Кубой. Напом-
ним, что в начале февраля ку-
бинская делегация побывала в 
Орловской области. Специаль-
но для высокопоставленных ку-
бинцев на «Дормаше» была 
развёрнута выставка продук-
ции ведущих орловских маши-
ностроительных предприятий 
— «Дормаша», «Коммаша», 
«Орёл-Погрузчика». Судя по 

бурной реакции, техника очень 
понравилась заокеанским го-
стям. 

И что же дальше? Не пора ли 
в таком случае покупать орлов-
скую дорожно-строительную 
технику? Как пояснили нам в  
департаменте имущества, про-
мышленности и информатиза-
ции, этот  процесс не такой бы-
стрый, как хотелось бы. Глав-
ное — кубинский заказ на при-
обретение грейдеров и погруз-
чиков с повестки дня не снят, 
но «сработает» он, скорее все-
го, уже во второй половине го-
да. 

...А пока руководители «Дор-
маша» продолжают активный 
поиск потребителей, в первую 
очередь по экспортным конт-
рактам. Но... завод по-прежне-
му стоит — в феврале заказов 
не было. 

В условиях сжатия платеже-
способного спроса админист-
рация завода вынуждена при-
нимать антикризисные меры, 
проводить оптимизацию произ-
водства, в первую очередь от-
казываясь от непрофильных ви-
дов деятельности. 

Как следствие серьёзных 
производственных проблем — 
задолженность по зарплате на 
«Дормаше». Сначала — около 
девяти миллионов рублей. На 
1 марта она превысила 15 мил-
лионов. Но к 11 марта задол-
женность удалось снизить до 
10,6 миллиона. 

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
Пожалуй, сегодня дать ответ 

на этот вопрос не сможет ник-
то. Разве что федеральный 
центр. Оттуда наконец-то долж-
на прийти конкретная помощь 
реальному сектору экономики 
— спасая предприятия от раз-
вала, а их коллективы — от без-
работицы. 

 Как будем спасать наши 
предприятия? — это сегодня 
главный вопрос. И очень труд-
ный вопрос. Чтобы решить его, 
нужно задействовать все имею-
щиеся ресурсы. Активно под-
ключился к его решению и гу-
бернатор области А.П. Козлов. 
Недавно он сообщил, что наш 
регион запросил на поддержку 
орловских предприятий милли-
а р д  р у б л е й  ф е д е р а л ь н ы х 
средств. 

Николай СОЛОПЕНКО.

Основные задачи, которые сто-
ят сегодня перед преподаватель-
ским составом вуза, назвал высту-
пивший на круглом столе ректор 

ОрелГАУ Н.В. Парахин.
— Необходимо сконцентриро-

вать все силы на том, чтобы гото-
вить молодых специалистов, кото-
рые могли бы обеспечивать устой-
чивое развитие экономики в пост-
кризисный период. Качественное 
образование — это рычаг развития 
нашей экономики, — отметил он.

Заместитель начальника обл-

сельхозуправления департа-

мента сельского хозяйства 

А.А. Грудкин:

— Современный экономист дол-
жен владеть солидным теоретиче-
ским багажом — разбираться в за-
конах экономической науки, уметь 
анализировать статданные, мыс-
лить логически. И стоит отметить, 
что есть еще резервы по повыше-
нию уровня подготовки экономи-
стов, которые соответствовали бы 
требованиям рынка. Если студент 
учится с двойки на тройку, хороше-
го специалиста из него никогда не 
получится. Преподавателям необ-
ходимо повышать требования к 
студентам.

Гендиректор ООО «Знаменс-

кий СГЦ» Е.Н. Климова:

— Экономисты — это топ-ме-
неджмент любого предприятия, 
они должны знать планирование, 
бухучет, управление денежными, 
товарными потоками, знать, что 
сельское хозяйство — это еще и 
переработка, требующая новейших 
решений. Необходимы структур-
ные, системные  знания. У нас ра-
ботают выпускники ОрелГАУ, я са-
ма преподаю в этом вузе психоло-
гию делового общения и хочу ска-
зать, что студенты далеко не всеми 
дисциплинами воодушевлены. А 
ведь этот интерес должны рождать 
преподаватели. Интерес — это 
стремление к знаниям, к тому ис-
точнику, из которого можно пить 
бесконечно. Мы же ценим творчес-

кие натуры, желающие узнавать но-
вое, инициативных молодых лю-
дей.

Еще один момент: если выпуск-
ник вуза, будущий экономист, не 
владеет английским — это позор, 
ведь ему в выставках участвовать, 
переговоры вести, быть, в конце 

концов, лицом нашего предпри-
ятия... 

О том, как отбираем кадры. В 
первую очередь оцениваем  про-
фессиональную компетенцию (со-
беседования, тесты). Особое вни-
мание — моральным принципам 
кандидата: у нас на предприятии 
недопустимы воровство, обман, 
подстава, — люди должны плодо-
творно работать. Учитывается же-
лание человека сделать вклад в 
развитие предприятия.

Е.Н. Климову поддержал колле-
га — гендиректор ЗАО «Орел-

сельпром» А.Н. Багдасаров:
— Современный экономист дол-

жен быть и юристом, и бухгалте-

ром, разбираться в земельных воп-
росах. Что касается студентов — 
будущих специалистов, то творче-
ский троечник может заинтересо-
вать работодателя больше, чем бе-
зынициативный отличник.

90 % успеха любого бизнеса — 
кадры. У Климовой вся экономиче-
ская служба — это семь-восемь че-
ловек, заметьте, на 7 млрд. рублей 
инвестиций. У нас четыре человека 
«закрывают» все вопросы — дви-
жение финансовых, товарных по-
токов плюс земельный вопрос. Это 
специалисты, способные делать 
глубокий и четкий анализ того, что 
произошло, и планировать то, что 
будет. Сельскохозяйственное про-
изводство сегодня — в самых вы-
годных условиях в сравнении с 
другими. И насколько успешно оно 
будет развиваться, зависит, пре-
жде всего, от экономистов-анали-
тиков.

Е.Н. Климова:
— Хочу еще раз обратить внима-

ние преподавателей: поощряйте 

творческую инициативу ребят, ведь 
ее губят зачастую с самого детства 
— дома, в школе, вузе. А потом эти 
дети приходят на работу, и мы го-
ворим: а ну-ка прояви инициативу. 
Откуда ей взяться?

Главный экономист ЗАО «Сла-

вянское» (Верховский район) 

Н.Б. Пониткина:
— В нынешней ситуации, когда 

продукция сельского хозяйства де-
шевеет, экономист должен уметь 
изыскивать резервы снижения се-
бестоимости продукта, экономить 
на всем, что приобретается. Это 
должен быть специалист, знако-
мый со всеми отраслями АПК.

Что касается выпускников. Не 

везет нам с кадрами. Представьте 
себе такую картину: молодой спе-
циалист в течение двух дней ничем 
не занимается. Спрашиваю его: в 
чем дело? И в ответ: я за два дня 
после выходных не восстановился. 
Иные даже за 25 тысяч в месяц не 
хотят работать, не желают, и все. 
Бывает, приходят специалисты, ко-
торые элементарно просчитать не 
могут, сколько ветпрепаратов тре-
буется.

Немало споров на круглом столе 
вызвал вопрос прохождения прак-
тики студентами-экономистами на 
крупных производствах.

Е.Н. Климова:
— Мы готовы взять на практику 

ветврачей, животноводов, но не 
экономистов. У нас частный биз-
нес, огромные нагрузки на людей. 
Я не хочу, чтобы моих специали-
стов отвлекали недоученные сту-
денты. Мы берем их на работу пос-
ле окончания вуза и вот тогда уже 
учим. Кстати, Знаменский СГЦ уже 
воспитал несколько уникальных 
специалистов в области животно-
водства из числа бывших выпуск-
ников ОрелГАУ.

А.Н. Багдасаров:
— Во-первых, не каждый специ-

алист способен преподавать. Пусть 
азам студентов учат все-таки пре-
подаватели. И во-вторых, к сожа-
лению, у тех практикантов, что при-
ходят к нам, особого желания на-
учиться чему-то я не вижу.

Заместитель начальника уп-

равления сельского хозяйства 

Кромского района Л.В. Рыбал-

ко:
— Стоит отметить, что числен-

ность работников АПК за прошед-
шие годы уменьшилась в несколь-
ко раз. Это коснулось и экономи-
стов. В одиннадцати наших сель-
хозпредприятиях работают восемь 
специалистов, средний возраст 
большинства — около 50 лет. Мы 
будем рады работать со студента-
ми-практикантами и ждем их у се-
бя в районе. Что касается качества 
их подготовки в ОрелГАУ, по моему 
мнению, оно неплохое, но необхо-
димо больше проводить с ребята-
ми ролевых игр: создавать мини-
сельхозорганизации в ходе учеб-
ного процесса с их проблемами, 
кредитами и т. д., максимально 
приближать студентов к реальным 
ситуациям. 

В заключение круглого стола де-
кан экономического факультета 
ОрелГАУ Н.И. Прока отметила, что 
новый учебный план будет скор-
ректирован с учетом требований и 
пожеланий работодателей, заин-
тересованных в молодых специа-
листах — выпускниках факультета.

Подготовила 

Наталья ЗАРУБИНА.

Для тех, кто еще не знает, что 
скрывается за аббревиатурой ПЗ, 
подсказываем: расшифровывается 
она как «племенной завод», к тому 
же ПЗ имени Георгиевского являет-
ся дважды племенным заводом — 
по симментальской породе крупно-
го рогатого скота и ливенской (ко-
ренной районной) породе свиней. 
Животноводы принесли в кассу хо-
зяйства и наибольший объем при-
были — около 11 миллионов рублей. 

Предприятие это с крепкими кор-
нями и добрыми традициями. Куда 
бы мы ни ехали и в какое бы подраз-
деление ни заходили, будь то ре-
монтная мастерская, МТФ или сви-
ноферма, среди работников находи-
ли целые семейства: родители и де-
ти, жены и мужья, братья и сестры, 
вместе и зачастую уже не в первом 
поколении делающие одно дело — 
выращивающие хлеб и сахарную 
свеклу, ухаживающие за чистопо-
родным племенным скотом. Дина-
стии как из уроженцев, так и из тех, 
кто когда-то приехал в бурно разви-
вающийся в последней четверти 
прошлого века госплемзавод, да так 
и остался здесь на всю жизнь. 

Дойное стадо хозяйства сосредо-
точено на двух фермах. На крупней-
шем комплексе центрального отде-
ления содержится 1500 голов круп-
ного рогатого скота, в том числе 400 
коров. Ухаживают за ними целыми 
семьями. Только представителей се-
мей Корявых — Шамрай здесь ше-
стеро. Родоначальница — Наталья 
Петровна Корявых, надоившая по 
итогам прошлого года по 5200 кило-
граммов молока от каждой из 50 ко-
ров своей группы, лучшая доярка 
«Георгиевского». Муж Натальи — 
Александр Николаевич, механиза-
тор, обслуживает погрузчик кормов 
«Карпатец», то есть обеспечивает 
кормление всего поголовья. Здесь 

же механизатором трудится и сын 
Корявых — Николай, в обязанности 
которого подвоз кормов. Год назад 
пришла на ферму дочь Натальи Пет-
ровны — Надежда, в свои 18 лет она 
самая молодая доярка  хозяйства.  
Три года уже доярский стаж у мужа 
Надежды — Сергея Шамрая. Но и 
это еще  не все. Подменной дояркой 
работает здесь и мать Сергея — 
Юлия Ивановна Шамрай. 

У всех на виду в центральном от-
делении еще одна семейная пара 
животноводов — это супруги Пав-
люк: учетчица молочно-товарной 
фермы Светлана Ивановна и заведу-
щий этой фермой Валерий Викторо-
вич.

Рассказывают, что место под ком-
плекс для выращивания ливенской 
породы свиней и жилой поселок ря-
дом выбирал сам  А.С. Георгиевский, 
стоявший у истоков создания  пле-
менного завода, и краше места в 
окрестностях нет.  На высоком при-
горочке, на каких раньше храмы ста-
вили, тянутся вдаль его корпуса. Не-
подалеку бывшая контора Комсо-
мольского отделения, а ныне дом 
животноводов, чуть дальше — ряд 
добротных капитальных жилых до-
мов, построенных специально для 
работников. 

На свинокомплексе и его подсоб-
ных производствах мы повстречали 
всего трех мужиков — начальника 
комплекса да двух слесарей, обслу-
живающих только что смонтирован-
ный хозяйством собственными си-
лами комбикормовый цех. Все ос-
тальные работники — женщины. Тех 
из них, кто был в это время на смене, 
мы попросили сфотографироваться 
вместе с руководителем сельхоз-
предприятия А.М. Алдобаевым. Вот 
они: оператор родильного отделе-
ния Светлана Николаевна Шишкина, 
Александр Михайлович Алдобаев с 

дочкой Светланы Оленькой, ветврач 
комплекса Нина Михайловна Блоц-
кая,  оператор родильного отделе-
ния Светлана Николаевна Шлапа и 
бригадир комплекса Татьяна Алек-
сеена Пантелеева. Шестилетняя 
Ольга (ее отец, муж Светланы, Нико-
лай работает на этом же комплексе 
мельником комбикормового цеха), 
несмотря на юный возраст, на фер-
ме — частый гость. Пасущихся ря-
дом мощных свинок нисколько не 
боится, а на вопрос, кем она будет, 
когда вырастет, уверенно отвечает:

— Буду, как и мама, ухаживать за 
маленькими поросятками.

Вполне вероятно, что так и слу-
чится, ведь среди молодых работ-
ниц комплекса уже есть и такие, ко-
торые заменили своих матерей, 
ушедших на заслуженный отдых. За-
работки на комплексе сейчас непло-
хие, дома — отличные, вокруг живо-
писные окрестности, а что еще сель-
скому человеку надо? 

Правда, есть одна серьезная про-
блема, волнующая всех жителей по-
селка Комсомольского. На цент-
ральной усадьбе уже семь лет, как 
провели природный газ, который и 
сельский быт здорово облегчает, и 
себестоимость получаемой продук-
ции заметно снижает, а вот жителям 
Комсомольского, где крупное про-
изводство и 20 жилых домов, подве-
сти его в ближайшее время пока не 
обещают, хотя до «трубы», как гово-
рят здесь, всего 1,5 километра. На-
шей газете известно, что в Ливен-
ском районе немало делается по га-
зификации сельских населенных 
пунктов, поэтому хотелось бы наде-
яться, что и эта просьба животново-
дов будет учтена и вопрос о газифи-
кации Комсомольского решится по-
ложительно.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

НОВОСТИ ЭКОНОМИКИ

ОТ СЛОВ К ДЕЛУ
Президент Д.А. Медведев потребовал 

от правительства на практике приступить 

к предоставлению госгарантий по кредитам 

системообразующим предприятиям, 

вошедшим в специальный 

правительственный список. 

Идея госгарантий по 
кредитам была одобрена 
ещё в октябре 2008 года, в 
декабре вышло соответст-
вующее постановление 
правительства. «...Пока не 
выдана ни одна госгаран-
тия, — отметил президент. 
— Нужно быстрее всё это 
делать. Цена вопроса — 
остановка производства». 
При этом он подчеркнул, 
что нужно выделять сред-
ства тем, кто готов эффек-
тивным образом пере-
страивать свою работу.

Первый вице-премьер 
И.И. Шувалов сообщил, что 
комиссия по повышению 
устойчивости экономики 
уже рассмотрела 26 заявок 
от предприятий правитель-
ственного списка. Только 
по ним компании запроси-
ли гарантий на сумму 213 
млрд. рублей. Пока что ко-
миссией принято решение 

о выделении лишь 47,5 
миллиарда. Рассмотрение 
обращений продолжается.

Недоволен президент и 
работой банковского сек-
тора, от которого после 
прямой многомиллиард-
ной поддержки со стороны 
государства ожидали боль-
шей расположенности к 
реальному сектору в воп-
росах кредитования. «Не-
допустима ситуация, когда 
та или иная организация... 
способна остановить рабо-
ту крупного холдинга, — 
указал Д.А. Медведев. — 
Мы не можем жертвовать 
судьбой целых предпри-
ятий, работой многотысяч-
ных коллективов для удов-
летворения амбиций отде-
льных кредитных учрежде-
ний. Пора прекращать кор-
поративный эгоизм». 

По материалам 

деловой прессы.

АКТУАЛЬНО

Когда «поедет» «Дормаш»?

ЗАРПЛАТА В ЗЕРКАЛЕ 
СТАТИСТИКИ

По данным отдела статистики труда, 

занятости и науки Орёлстата, средняя 

номинальная заработная плата, 

начисленная за январь этого года, 

составила в нашей области 10748 рублей. 

Это на 11 % больше, чем в январе 2008 

года. Однако реальная заработная плата 

(с учётом индекса потребительских цен) 

снизилась на 3 %. 
По-прежнему сохраня-

ется значительная диф-
ференциация в оплате 
труда по видам экономи-
ческой деятельности. 
Сравните: люди, занятые 
в финансовой сфере, за-
рабатывали 42330 руб-
лей, в государственном 
управлении — 15947, ра-

ботники транспорта и 
связи — 13189, обраба-
тывающих производств 
— 9389, в строительстве 
— 9222, в сфере образо-
вания — 8442, здравоох-
ранения — 7880, в сель-
ском хозяйстве — 7344 
рубля.

Соб. инф.

КРУГЛЫЙ СТОЛ: ПРОБЛЕМЫ АПК

От учителя наука
Развитие высокотехнологичного аграрного 

производства требует соответствующего 

интеллектуального потенциала, прежде всего — хорошо 

подготовленных специалистов экономического 

профиля. Этой теме был посвящен круглый стол, 

организованный сотрудниками экономического 

факультета ОрелГАУ и специалистами департамента 

сельского хозяйства области. На заседание были 

приглашены преподаватели факультета  

и производственники — руководители и специалисты 

аграрных инвестиционных структур. Обсуждались 

современные требования, предъявляемые 

работодателями к экономистам-менеджерам аграрного 

профиля. Разговор получился интересным и... 

непростым.

На 60 миллионов 

рублей произведено и 

реализовано в 

прошлом году 

животноводческой 

продукции 

в  ОАО «ПЗ им. 

А.С. Георгиевского» — 

одном из лучших 

сельскохозяйственных 

предприятий 

Ливенского района. 

Животноводство — 
отрасль семейная

ТВОИ ЛЮДИ, СЕЛО


